

## La Constancia

—Ayer llegó á esta ciudad el marqués de Camamés.

## NOTICIAS

## Incendio

El sargento de miqueletes del puesto de Motrico participa al jefe de dicho cuerpo señor Logendio, que en la noche de anteayer se declaró un voraz incendio en la casa, denominada «Tetuán».

El fuego se propagó de un hornero que se hallaba pegado al edificio y que estaba cociendo yeso.

Tal proporción tomó el incendio desde los primeros momentos, que, á pesar de los trabajos realizados por los vecinos de los caseríos inmediatos, quedó reducido á cenizas.

Se consiguió salvar el ganado y los soperos de labranza.

El citado caserío era propiedad de don Pedro María Araquistain, estando habitado por él y su familia.

Afortunadamente no se ha registrado ninguna desgracia personal.

## Subastas

En el Boletín Oficial que se publica mañana se anuncia la subasta de las obras del muelle comercial de Zumárraga, bajo el tipo de 271.662 pesetas.

Las proposiciones se admitirán hasta el día 19 de Diciembre próximo.

También se anuncia la subasta de la casa posada de Antonio Zaldivia.

## Otra subasta

Se ha celebrado en Madrid la subasta de las obras de reconstrucción del murallón de la Zurriola, habiendo sido adjudicadas á don Francisco Expósito, vecino de Oyárriz, por la cantidad de pesetas 154.609.

Para la construcción de las indicadas obras se formó un presupuesto de 182.465 pesetas, por lo que el Estado ha tenido una economía de 27.856 pesetas.

## Multas

El alcalde, señor Elósegui, impuso ayer la multa de 50 pesetas á dos individuos que en las primeras horas de la madrugada promovieron un fenomenal escándalo en la plaza de las Escuelas.

## Título

Expedido por el rectorado de Valladolid se ha recibido en el gobierno civil un título de Medicina y Farmacia á favor de don José Luis Gurruchaga y Martíarena.

## Niño muerto

En el piso quinto de la casa número 1 de la calle de Elguera, en Bilbao, se hallaba anoche á primera hora la vecina de la misma María Diaz preparando la cena para su esposo.

Con la citada vecina estaban su hija Pilar Fernández, de año y medio, y un hijo de quince días de edad; ocurriendo á la primera meter en la boca del segundo un grano de uva.

La criatura empezó á llorar, quedándose atravesado el grano de uva y falleciendo el niño por asfixia, antes de llegar á la casa de socorro del Ensanche.

El hecho causó penosa impresión entre los vecinos que llevaron al niño al benéfico establecimiento.

Cuando los padres de la criatura se personaron en la casa de socorro y tuvieron noticia de la muerte de su hijo, se desarrolló una triste escena.

## Choque

En la plaza de Juan de Bilbao estuvo á punto de ocurrir ayer á las tres de la tarde sensibles desgracias.

El tranvía que procedente Hernani se dirigía á San Sebastián chocó con un carro cargado de piedra que venía del Antiguo.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales, resultando el carro con averías.

## Los proyectos

Se han presentado en el Ayuntamiento 14 proyectos para la construcción del puente que se proyecta levantar sobre el río Urumea.

Hé aquí los lemas de cada uno de ellos:

Núm. 1. Bajo el lema «El auto», piedra y hierro, de Berlín.

Núm. 2. Lema suscrito por los señores R. y J. Ferres.

Núm. 3. Lema «Zubieta 1813», con la que nos.

Núm. 4. Lema «Launak Bat». Núm. 5. Lema «Donostiarri». Núm. 6. Lema suscrito por los señores Ribera y Zapata. Núm. 7. Lema «Irurzun». Núm. 8. Lema «Zabalzubi». Núm. 9. Lema suscrito por los señores Colás y Gurruchaga y compuesto de cuatro cuadros. Núm. 10. Lema «Trabajo». Núm. 11. Lema «Resal». Núm. 12. Lema «Una idea», compuesto de siete cuadros. Núm. 13. Lema «O aero». Núm. 14. Lema «Goenaga».

Después de la hora señalada para la presentación de los presupuestos, se recibió otro dirigido desde Bilbao, de don Goyorge Wallis.

Los proyectos han sido trasladados desde la Casa Consistorial al instituto provincial, donde han quedado expuestos al público.

## Curiosidades

Una locomotora que funciona á vapor y que, sin embargo, no lleva fuego, es decir, hogar donde se quemó combustible para producir aquel vapor, es una verdadera maravilla.

La invención es alemana.

La locomotora ha sido construida en los talleres Hohenzollern, de Dusseldorf, y se destina á funcionar en factorías, campos mineros y demás lugares en donde se emplean con profusión la pólvora, la dinamita y otros explosivos.

El objeto, como se ve, no puede ser más útil, pues de este modo se suprime, sin duda alguna, una causa frecuente de siniestros.

Lo que más extraña en el aspecto de la nueva locomotora, es la falta de chimeneas; y, sin embargo, es natural que la tenga, pues no llevando fuego no hace falta tiro para el hogar, ni salida para los humos.

Pero ¿cómo se produce el vapor que ha de hacer funcionar la máquina?

De un modo muy sencillo. En calderas fijas, situadas en lugar seguro, se obtiene el vapor calentándolas por los medios ordinarios.

Al sitio donde se hallan establecidas estas calderas generadoras del vapor se lleva la nueva locomotora que se carga del fluido elástico por un mecanismo especial, con el cual se logra que el vapor conserve toda su fuerza elástica, de tal suerte, que la máquina puede funcionar durante veinte horas seguidas.

Para la primera carga de vapor se necesita media hora; pero una vez caliente la máquina, cada carga subsiguiente, puede efectuarse en un cuarto de hora.

Lo notable en este sistema es que su coste resulta próximamente la mitad de una locomotora ordinaria.

## Niña abandonada

Ayer mañana estuvo á punto de ahogarse en el río de Urumea, una niña de dos años de edad.

Esta se hallaba abandonada en la vía pública y otra niña de unos seis años la cogió y se fueron al río mencionado donde cayó á la orilla la pequeña quedando completamente mojada.

Después de ocurrido este percance, se dirigieron al Boulevard donde se sentaron en un banco.

La mencionada niña lo hubiera pasado mal si el auxilio del cedador de servicio que se despojó el capote para cubrir á la mencionada niña, pues se hallaba helada.

Resultó ser de la calle de 31 de Agosto, número 25, piso 3.º.

## En la Audiencia

Ayer á las diez de la mañana se reanudó en la Audiencia de esta capital el juicio por jurados que se viene celebrando, por parricidio y homicidio, contra José Laca Ullaria.

Abierta la sesión declararon 14 testigos y en vista del resultado de las pruebas el fiscal señor Lapoya modificó sus conclusiones provisionales en el sentido de que simularon un homicidio, pues si no lo arrojaron al interfecto por la puerta de la calle colocándolo en la vía férrea.

También modificó sus conclusiones provisionales el defensor de Piudencio señor Urquiza en el sentido de que caso aclararía á su patrocinado culpable la muerte de su padre, se le aprecia la circunstancia de haber obrado por imprudencia temeraria, ó en otro caso las circunstancias atenuantes de no haber querido causar un mal tan grande y de haber obrado en vindicación de una ofensa sufrida á su mujer.

En atención á lo abanzado de la

hora se suspendió el juicio hasta hoy á las diez de la mañana que empezará el informe del fiscal.

## Accidentes

Ayer fueron remitidos al ministerio de la Gobernación por el gobierno civil 91 expedientes de otros tantos accidentes del trabajo que han ocurrido en la provincia de Guipúzcoa, durante el mes de Octubre último.

## Cuarto de socorro

En dicho centro fué curado ayer un individuo llamado Teodoro Gutiérrez, de 21 años.

Este presentaba una herida en la mano derecha, la que se produjo estando trabajando en una alcantarilla.

## Captura

El individuo llamado Blas Sain, que la noche pasada, riñó con Narciso Narzabal y que á consecuencia de haberle fracturado á éste la frente de una pedrada, se dió á la fuga, ha sido detenido en Paseajes en el momento que se disponía montar en el tren que salía para la frontera.

La captura la ha llevado á efecto el vigilante de policía secreta Marcos García y un miquelete.

El detenido ha sido puesto á disposición del juzgado y, más tarde ingresó en la cárcel del Antiguo.

Al herido que se encuentra en el hospital de Manteo se le ha practicado la cura y después ha fallecido.

## Llegada de tropas

Procedentes de Bilbao llegó ayer á las cuatro y media de la tarde la primera compañía del regimiento de infantería de Valencia que fué á Bilbao con motivo de las últimas huelgas.

La segunda compañía ha quedado en Portugalete hasta nueva orden.

El viaje la han efectuado por jornadas.

## Notas municipales

Hoy celebrará sesión el Ayuntamiento, en ella emitirá su descargo el jurado que tomó ayer parte en las oposiciones á las plazas de cedadores de arbitrios.

—Ha tomado posesión de la presidencia de la comisión de Obras el señor Bidaguren.

## Canceladas

Han sido canceladas por el gobernador civil las minas «Leopoldo», «Enrique», de Zarauz, y «San Vicente», en Salinas de Leniz.

## Desde Igualdo

En la Diputación se recibió ayer mañana la siguiente predicción:

«La situación es peligrosa.

Orcolaga.»

Poco después comenzó á llover estando toda la tarde sin cesar.

En vista del mal cariz que tomó el tiempo los vapores pequeños continuaron de arribada.

## Accidente

Hallándose trabajando en una canteras de Igualdo un individuo llamado Juan Fernández, de 23 años de edad, se produjo con una piedra una herida grave en el labio inferior.

En un coche fué conducido al cuarto de socorro dándosele varios puntos de sutura, siendo trasladado á su domicilio.

## Boletín diario

## Pescadería

En la pescadería entraron ayer 510 kilos de marlinza.

Se vendió de 0,00 á 1,25.

560 kilos de atún.

Se vendió de 0,85 á 1,03.

60 kilos de anguila.

Se vendió de 2,50 á 4,00.

## Registro civil

En el Juzgado municipal se verificaron ayer las siguientes inscripciones:

## Nacimientos

Rufino Alzaga Alzuza, Máximo Lecumberri y Artola, Brigida Ugaldé Goiburu, José Iruretagoyena Múgica, Ramón Tapia Aramburu, José Joaquín Fernández y Bengoechesa, Luis Hernández y Echart, Alicia Casares Martíarena, María del Rosario Azcuz y Auza, María del Pilar Alonso y Usandizaga.

## Defunciones

José Zubiaurre Macazaga, Ignacio Alzaga Urbina, Evaristo Muñoz y Zarrón, Valentín Inchausti Uzarraga.

## Grónica marítima

Ayer entraron en el puerto el siguiente movimiento:

## Entradas:

Procedente de Bilbao llegaron ayer el vapor «María» y la goleta «Ludepa», con el goleto general.

## Salidas:

No se registró ninguna.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santoral. Día 17 de Noviembre. — Sto. Gregorio Taumaturgo, ob., Ascenso y Victoria, mrs., Gurtrudis la Magna, vg., Dionisio y Aniano, obs., y B. yatomé, vg.

Conferencia de televisión

Televisión

17.150 m.

Congreso

Presidente Eusebio Robledo y en el banco azul se encuentran García Alix, Cerdas y Sánchez Guzman.

El señor Guzman pregunta al gobierno cuándo se levantará la huelga de Río Tinto.

Excelente al gobierno á que contribuya á restablecer la paz y sostiene en la fuerza minera de Huelva.

García Alix se expresa en términos usuales asegurando que el gobierno vota por todo habiéndose tomado medidas y espera en la llegada pronta a un acuerdo que solucione el conflicto.

El duque de Bibona denuncia ilegalidades cometidas por la sociedad de tranvías y pide se la imponga un correctivo.

García asegura que tal se hará.

Aguilera se queja al gobierno de las pésimas condiciones en que se encuentra la cárcel de mujeres de Madrid y pide se la hagan habitable.

Contestale Santos Guzmán que tales obras se han estudiado y tendrán remedio pronto, pues se ha de trasladar pronto la cárcel á su nuevo domicilio.

El señor Burgos se ocupa de las huelgas de Río Tinto y opina que el Parlamento debe intervenir en la cuestión para intentar solucionarla.

Se quejan de que no se hagan permanentes las estaciones telegráficas y piden se aumenten las guardaciones de las plazas que tengan más exposición á desarrollos e conflictos.

Relaciona esta huelga con la de Bilbao y cree que se debe vivir con tanta tranquilidad ofreciendo su concurso para el caso de decidirse una intervención parlamentaria.

García Alix replica que en el nuevo presupuesto aparecen incluidas partidas para establecer servicios permanentes en todas las poblaciones de importancia.

Anade que la huelga de Río Tinto es muy diferente de la de